
 



 Palabras preliminares 
 

«Dos cosas son necesarias para la acción: 

las ideas y los medios» 

 

 

 

En 1980 y tras un recorrido de resistencia y ofensiva 

contra las nocividades1 -en este caso vinculada a la energía 

                                                 
1 En los setenta el movimiento antinuclear suizo luchaba contra 

la construcción de las centrales nucleares de Kaiseraugst y 

Gösgen; manifestaciones y ocupaciones eran pan de cada día. 

En 1979 se producen consultas democráticas que autorizan la 

proliferación de plantas atómicas, lxs ecologistas moderadxs 

aceptan su instalación con restricciones. Surge un nuevo frente 

de lucha que pone en cuestión la complicidad con los métodos 

parlamentarios y la resignación masiva. Se radicalizan unas 

prácticas por parte de algunos entornos vinculados a la lucha 

antinuclear. Se atacan instalaciones industriales; se derriban 

postes de alta tensión; se destruyen instalaciones radiactivas; se 

incendian coches de empresarios vinculados al negocio de las 

nucleares. 



nuclear y sus infraestructuras-, Marco y otras 

complicidades son arrestadxs y acusadxs de sabotear las 

conexiones de Alta Tensión y una estación eléctrica de 

NOK2 en Bad Ragaz. El compañero es condenado a 10 

años de prisión por el Tribunal. Hacia diciembre de 1981 

se fuga de la cárcel y comienza su incursión clandestina 

que durará casi una década. Es en Italia, durante un 

control al que responde mediante el enfrentamiento, 

donde será apresado y condenado por la Corte Italiana de 

Massa [Carrara] a 12 años de cárcel por asalto y sabotaje 

de conexiones eléctricas. Permanece 9 años en régimen de 

aislamiento en la prisión de máxima seguridad de Novara, 

siendo extraditado a Suiza en abril de 2002, donde, en el 

año 2004 se le condena a 17 años de prisión por el 

supuesto asesinato de un guardia en el momento de su 

fuga en el 81. Por último en 2006, la Corte Suprema 

Federal anula esta sentencia ya que la suma de sus dos 

condenas excede el máximo de prisión permitido en Suiza 

                                                 
2 Nordostschweizerische Kraftwerke AG, opera desde el 1 de 

octubre de 2009 con el nuevo nombre de Axpo AG. 



[20 años]. Le es reducida a 8 años. Habiendo cumplido los 

2/3 de su condena, debería estar ya en la calle, pero la 

burocracia jurídica y el ensañamiento lo impiden. Su 

salida de prisión está prevista para el 8 de mayo de 2018, 

hasta ahora las autoridades le niegan la libertad 

condicional por motivos de «inclinación crónica a la 

violencia», «una visión que promueve la delincuencia» 

entre otras cosas. 

 Durante sus años de clandestinidad, el compañero 

ha participado de diferentes iniciativas y ha mantenido la 

lucha, pero también ha continuado y permanecido 

vinculado a ella aún en prisión. Una actitud de 

permanente interés participativo lo ha llevado a promover 

huelgas de hambre solidarias con otrxs compañerxs 

encarceladxs o perseguidxs; elaborar y/o traducir textos; 

posicionarse ante los problemas y vicisitudes del afuera, 

siempre en lazos con lxs anarquistas ahí donde se 

encuentren, y con la lucidez de quien persevera atentx y 

comprometidx con la confrontación a lo existente. 

 Esta selección de escritos solidarios intenta 

recordar y trasmitir las ideas de un compañero, pero 



también plantear, con el gesto, la idea de complicidad con 

lo aquí editado, la idea de continuidad de lucha, la 

importancia de la solidaridad necesaria con lxs nuestrxs, 

allí donde se encuentren, la idea de inclaudicabilidad y 

rebeldía; la hermosa idea de oposición a la Ley, de 

negación de la Ley, y por supuesto de su materialización 

práctica. 

Para escribirle: 

Marco Camenisch 

Strafanstalt Bostadel 

Postfach 38, CH-6313 Menzingen, Schweiz (Suiza) 

 

Estas palabras van también con amor rebelde y combativo 

a nuestrxs queridxs Mónica Caballero, Gabriel Pombo da 

Silva, Francisco Solar y a muchxs compañerxs anarquistas 

que siempre están por todas partes... 

Anarquistas de Prometeo. 

Barcelona, otoño de 2014. 

 



Solidaridad en lucha. 

Una carta 

 

 

Es muy lindo estar otra vez juntxs gracias a vuestra nueva 

iniciativa. Os saludo con una sonrisa feliz y orgullosa. 

Gracias de verdad a vosotrxs que estáis aquí y gracias de 

verdad a lxs que, si bien no se encuentran aquí, están 

cerca de todos modos. Tenía un pequeño malestar por 

estar un poco en el centro de esta y de otras iniciativas de 

solidaridad, criticadas también por personalistas. Pero, 

reflexionando y discutiendo con quien, como yo y vosotrxs, 

estamos comprometidxs en el cuidado y en la 

construcción de las relaciones humanas solidarias y 

abiertas hacia las diversidades, y en la lucha común por la 

vida y las libertades para todas y todos, negando cualquier 

autoritarismo y explotación, esos malestares en seguida 

me parecieron menos justificados. 

 Se trata de solidaridad en lucha por la justicia y 

la libertad, y esta solidaridad humana auténtica no nace 



de la nada o por capricho, sino que se mantiene o se 

genera solo a través de un persistente compromiso 

recíproco en la confrontación, en el cuidado de las 

relaciones y en el respeto y sostén de las diversidades que 

cada una y cada uno de nosotrxs representamos. Esta 

solidaridad, más que aquellas limitadas solamente a la 

política o a la ideología compartida, es también la base 

sólida para una lucha social para liberarnos de lxs amxs y 

de sus cárceles. Es una base necesaria por una lucha que 

tiene sus raíces, su recorrido y su objetivo en el amor y en 

la vida digna, y en el amor por la vida. Este momento de 

solidaridad y de encuentro, como también los enlaces de 

origen, son una conquista colectiva y acaso aún ejemplar. 

De eso estoy orgulloso junto a vosotrxs. Creo que esta 

iniciativa tiene otra gran cualidad, a pesar de cualquier 

consideración cuantitativa. No está determinada por el 

poder en el tema y en la ocasión. No hay una 

identificación en base a la hostilidad. Es una iniciativa 

autodeterminada. Nosotrxs dentro y vosotrxs fuera 

estamos juntxs, contra la vergüenza que son los muros 

que encierran las cárceles y que quieren, patéticamente, 



excluirlas del mundo. Somos todas y todos presas y presos, 

ya sea las personas encerradas o las que encierran, ya que 

una sociedad que necesita de la cárcel, de encerrar y 

excluir, es ella misma una cárcel. Como una caja china de 

tantas cárceles, una tras otra; un contenedor de una 

humanidad vilipendiada y sufrida. 

 Es solamente una cuestión de grados de 

encarcelación, división y aislamiento. Por supuesto, los 

grados más rigurosos y destructivos amenazan o golpean a 

lxs que son conscientes de que una sociedad gobernada 

por una economía de real explotación global, es una única 

e inmensa cárcel. Amenazan y golpean a lxs que son 

conscientes de eso y se comprometen para liberarse, para 

superar y suprimir esta cárcel global, que ya ha llegado a 

tener las dimensiones y la virulencia destructiva de un 

Auschwitz planetario. Hoy, el horror histórico que es esta 

economía del real-capitalismo, con sus metástasis 

principales que son el Estado, la ideología neoliberal y su 

tecnología para nada neutral, tiene como forma de 

dominio totalitario la democracia desarrollada en 

occidente, que compendia y exalta dignamente a las 



ideologías totalitarias del pasado. Hoy como nunca, el 

exterminio, la sumisión y la opresión, la explotación y el 

control social son casi perfectos y perpetrados a gran 

escala. De esa guerra total a la vida, la cárcel es uno de los 

puntos más simbólicos y virulentos entre el conjunto 

represivo de la economía. 

 Es cierto que no se puede hablar del fin de la cárcel 

sin comprender también el fin de la economía y de las 

funciones de sus dueñxs, verdugxs e instituciones. Aquí, 

en la cárcel, no estamos padeciendo violencia física y las 

provocaciones son casi inexistentes. Será por la valentía y 

la fuerza solidaria, social y rebelde, de la que hacemos 

parte lxs componentes detenidxs; será también por el 

particular momento de la represión, momento de exiguo 

nivel de enfrentamiento social por toda Europa. Pero 

padecemos, junto a vosotrxs del exterior, la violencia 

represiva de las persecuciones político-sociales 

emergenciales fascistas, por parte del aparato policíaco-

judicial. Dentro padecemos el grado casi máximo de 

aislamiento hacia el interior de la cárcel y, todavía junto a 

vosotrxs, el aislamiento de vosotrxs. 



 Padecemos la censura de la correspondencia, la 

hostilidad sistemática en cada encuentro concreto con 

vosotrxs u otras personas no estrictamente destinadas a la 

vigilancia militar. Padecemos la suspensión, de hecho, de 

los derechos de las presas y los presos al acceso a los 

varios recorridos de liberación. Y siempre con el mismo 

pretexto de la «peligrosidad» y de la «seguridad» 

arbitrariamente establecido por la administración 

represiva, en base a la homologación o por lo menos a los 

valores dominantes, padecemos las gratuitas barreras 

arquitectónicas aflictivas, como por ejemplo las rejas por 

doquier, para no dejarnos ver el cielo. Así, están 

suspendidos también los derechos a la salud, más allá de 

los afectivos. En una situación patógena, una estructura 

sanitaria perfecta tendría escasa incisividad. 

 Padecemos así, si bien en medida mucho menos 

aguda que en otros feudos del reino, la tortura del 

aislamiento, de la exclusión social y civil, de la exclusión 

de un futuro en nuestro horizonte de vida, de la privación 

sensorial y social. Es, de toda manera, el aniquilamiento 

físico y social a rasgos más o menos pequeños y 



perceptibles. Pero nunca será encarcelable la alegría del 

sueño de liberarnos de lxs amxs y de sus cárceles, la 

alegría de una solidaridad en lucha, la alegría del amor y 

del afecto que nos unen. Todo eso nunca podrá ser 

disuelto por el delirio terrorista de un/a juez/a o un/a 

policía, ni siquiera por esa pobre cosa que es la cárcel. Es 

aniquilamiento, puro terrorismo, pero fracasa y fracasará 

siempre hasta que no desaparezca de la tierra, junto a los 

horrores que la reproducen, la economía capitalista, la 

sociedad capitalista y la gran cárcel. Saludo también a 

todas las compañeras y a todos los compañeros de España, 

de Turquía, de Chile, de Argentina y de todas partes, fuera 

y dentro de las cárceles que, como nosotrxs y con nosotrxs, 

están luchando por la vida, la justicia y la libertad de todas 

y todos.. 

 Y quiero mencionar y saludar, con vivo amor, a 

todas y a todos lxs que, dentro y fuera de las cárceles, 

donaron su vida en nuestra lucha. Merece la pena seguir 

luchando, hasta que la muerte no llegue a ser una 

mercancía, sino un don de vida. La vida es amor, lucha 

impredecible e irreductible rebelión. Hasta que arda el 



monstruo y sus cárceles, que no son más que una 

pesadilla tambaleante destinada a desaparecer. No hay 

ninguna razón para desanimarnos, para resignarnos. 

Solamente hay razones para luchar cantando a la vida. 

Os abrazo. 

Marco 

Biella, 17 de junio de 2001. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



{Saludo a la manifestación  

frente a la cárcel de Pfäffikon}3 

 

Cariños a todxs vosotrxs, también a lxs que hoy no podéis 

estar aquí. No es simplemente un saludo alegre desde una 

cárcel, sino que además es el saludo de mi regreso a Suiza. 

Tenía mucha alegría de volver a encontrarlxs... Qué susto 

para todos los «Regresados» del mundo -«Regreso» es la 

traducción del apellido de la fiscal Claudia Wiederkehr, la 

responsable de mi caso-. 

 Pero jamás he sido nostálgico, puesto que nuestro 

hogar está por doquier, donde haya mujeres, hombres y 

pueblos que resistan contra la civilización capitalista, sus 

Estados, su explotación, sus guerras de conquista y 

exterminio, su crecimiento y miseria mortal, y que luchen 

y vivan por un medio ambiente íntegro, y por su 

autodeterminación, libertad, justicia. 

 Ser un motivo más por el cual estáis aquí, 

                                                 
3
 1 de junio de 2002. 



obviamente, no me gusta mucho, pero me agrada 

enormemente pertenecer a vosotrxs, que sabéis lo 

importantes e indispensables que son nuestras distintas 

luchas para la eliminación de esta civilización capitalista, 

que sentimos y tenemos conciencia que crece sin parar, 

como un cáncer, hasta el agotamiento de todos los 

recursos, incluida la vida. Su esencia hace necesaria la 

cárcel, es cárcel, por lo que sin su eliminación no es 

posible una eliminación de la prisión para que triunfe la 

libertad y la vida. 

 Otro mundo es necesario. Tiene que componerse 

de tantos mundos, cada uno necesario a los demás, y 

ninguno puede ser imposible. Nosotrxs somos de este 

mundo donde está vigente la alegría de vivir aquí y ahora, 

donde la propia libertad y dignidad es exactamente la 

libertad y dignidad de los demás mundos necesarios. 

Donde no existen primerxs, segundxs, tercerxs y últimxs. 

Donde la ternura, viviendo y luchando, es fuerza; donde el 

odio no puede existir, ya que el odio solo aniquila, divide, 

ciega, debilita y vacía cada lucha de su significado. Donde 

no se sacrifica la alegría de vivir y la lucha hacia una 



esperanza llena de ternura y buscando confrontar la 

utópica banalidad posible en este afán consumista del 

progreso capitalista. 

 Como y donde sea, luchamos y vivimos para este 

mundo necesario, lado a lado, juntxs, iguales, con 

solidaridad crítica, recta y responsablemente, cada unx 

según sus capacidades y auténticas necesidades. Donde la 

paz es justicia y no una palabra vacía, ideológicamente 

definida por las condiciones de explotación y violencia 

imperantes, por pacificar y difamar la lucha y la liberación 

de sus combatientes. Donde la diferencia es naturaleza, y 

no aniquilamiento insensato del Ser, en este infierno 

mercantil y utilitarista del Capital; o que es, en la lucha, el 

simple coraje de amar y la ternura consagrada a la vida. 

 Toda muerte, todo sufrimiento, toda esclavitud y 

cárcel de cada compañerx, de toda vida, de toda persona, 

de los pueblos por libertad, justicia, dignidad y vida son la 

fuerza y el deber creciente de nuestras voces, de nuestra 

voluntad de resistir. 

 



Amor y gratitud a todxs nuestrxs caídxs. 

Solidaridad a todxs lxs perseguidxs, discriminadxs y 

presxs. 

Libertad para todxs. 

 

Marco Camenisch 

Cárcel de Pfäffikon, finales de mayo de 2002. 

 

 

 

 

 

 

 

 



{Declaración ante el tribunal de Zürich}4 

 

 

Frente a la justicia de clase oligárquica en el juicio del 

2001 en Coira (Suiza) fue presentada una declaración 

larga. Esa y otras tantas declaraciones, posicionamientos y 

escritos de un período de ya casi 25 años, se pueden 

encontrar casi en su totalidad en diversos idiomas y en 

Internet. Además hay varios diccionarios, por lo que aquí 

me limito a la entrega de las actas de esta declaración. 

Luego de la declaración del año 1991 muchas cosas 

cambiaron, pero no de manera fundamental. Mi identidad 

personal y política creció y se hizo más clara. Soy parte 

solidaria de la resistencia contra las centrales nucleares, 

de la resistencia social, ambiental, de la lucha 

revolucionaria de liberación contra el dominio de clase y 

contra la explotación del hombre y de la naturaleza. Más 

clara y determinada es mi identidad como revolucionario, 

insurgente, antipatriarcal, radicalmente anticivilización y 

                                                 
4
 Mayo de 2004. 



verde. Como tal, soy solidario con la lucha revolucionaria 

de liberación de los pueblos y, en este marco general, más 

específicamente con las luchas de los pueblos 

considerados indígenas de la Tierra por la libertad, la 

autodeterminación, la identidad, la dignidad, la tierra y el 

territorio, sea con los contenidos, la praxis y los objetivos 

de lxs ELF-ALF y de las otras expresiones de la lucha de 

liberación antipatriarcal, antiautoritaria y radicalmente 

anticivilizatoria. Con ELF- ALF aquí se entiende Earth 

Liberation Front - Animal Liberation Front. 

 Pesadísimos son en cambio los saltos de calidad y 

la expansión de la destrucción de las sociedades, del 

ambiente natural y de la guerra imperialista de los 

Estados y del Capital, que son cada vez más 

descaradamente de extrema derecha, patriarcal, racista, 

tecnológica y totalitaria en cualquier nivel. La guerra de 

conquista, de explotación y de destrucción ya milenaria 

llevada adelante por los amos de turno es cada vez más 

extensa, mortal y definitiva. Otro tanto es, obviamente, el 

aumento de la dramática necesidad de continuar la 

difusión de la lucha de liberación revolucionaria contra 



cualquier explotación del hombre y de la naturaleza. En la 

misma medida, con todos los medios y sobre todos los 

niveles, se hizo más dura y brutal la represión de los amos 

y de sus esbirros contra cualquier resistencia y lucha de 

liberación. La justicia de clase de los dueños del dinero es 

uno de los medios de esta represión y guerra a través del 

predominio de las armas y de la definición de las cosas. 

Por consiguiente, estoy en este lugar como prisionero de 

guerra y político, de la resistencia y de la lucha de 

liberación revolucionaria, entendiendo por «política» la 

teoría y la praxis que tiene como fin y objetivo el cambio 

del desorden reinante y la eliminación de la injusticia, del 

poder, del dominio, de la guerra imperialista, de la 

explotación y de la destrucción del hombre y de la 

naturaleza para la reconstrucción de un mundo justo, 

natural y pacífico para cualquier ser viviente. No tiene 

nada que ver, naturalmente, con la «política» como 

continuación de la guerra de destrucción y de explotación 

general con otros medios por la pacificación social; nada 

tiene que ver con la «política» como lobbysmo 

institucionalizado y democrático por afirmar los intereses 



y las devastaciones capitalistas cuya naturaleza es 

altamente egoísta, sin ningún escrúpulo y particularmente 

vulgar; nada tiene que ver con la «política» como acción 

para la imposición de la pesada transferencia del poder 

político y social y de la riqueza social de abajo hacia arriba; 

nada tiene que ver con «política» como falsificación 

mentirosa y minimización criminal y desviante de una 

realidad general que consiste en la amenaza, en el 

chantaje, en la opresión y destrucción militar y moral 

constante de las sociedades y de la naturaleza mediante 

los monopolios privados y estatales sobre la propiedad, 

sobre la violencia y sobre la definición de las cosas. Como 

uno de los más importantes de estos monopolios de la 

definición y de la violencia, como uno de los más 

importantes aparatos represivos político-militares de 

aquellas invenciones jurídicas que son la propiedad y el 

Estado, la justicia de clase está en el mundo para afirmar, 

para justificar y minimizar esta realidad y para negar o de 

todas maneras falsificar y denigrar, criminalizar y 

perseguir a las teorías y a las luchas legítimas y necesarias 

contra esta realidad. En consecuencia obviamente no 



puedo reconocer alguna legitimación social, política, ética 

y moral a este tribunal y menos aún a las llamadas 

autoridades de acción o de persecución penal. Rechazo el 

rol de acusado, en otras palabras, no estoy aquí presente 

para la discusión o la puesta en discusión de la legitimidad 

de la aplicación de la contraviolencia, de defensa y ataque 

sobre el nivel individual y colectivo de la lucha de 

liberación. Sin embargo, la institución totalitaria de la 

justicia de clase sufre de una contradicción interna. Para 

la propia función y legitimación social y política tiene que 

exponerse a un control y a una crítica pública por lo 

menos parcialmente sustancial, donde el monopolio de la 

definición puede sufrir una grieta. Esta contradicción es el 

lugar donde se exponen las actas y públicamente la 

declaración de Coira que cité antes, y también una 

declaración publicada recientemente, que contiene unos 

fragmentos relevantes para este procedimiento y que trata 

más extensamente unos elementos asomados en la 

presente declaración. La versión de la declaración más 

reciente carece de algunos fragmentos que no son 

relevantes para este procedimiento, pero que están, en 



todo caso ya publicadas integralmente. 

 Este es el lugar, donde, aunque de manera muy 

reducida, puede celebrarse la alegría del encuentro 

solidario con la gente cercana y sin embargo, en gran 

parte, directamente desconocida. Es el lugar de mi deber 

de revolucionario el seguir atentamente el juicio, para 

poder eventualmente intervenir y contribuir en la 

contraposición de mi integridad humana y revolucionaria 

a la omnipotente razón de Estado y a su negación y 

falsificación de la verdad, con el fin, quizás, de encubrir 

una contradicción interna que desembocó en un hecho de 

sangre. Es el lugar donde contraponer a la negación y a la 

denigración de mi compromiso revolucionario, y en 

consecuencia de la resistencia y de la lucha revolucionaria 

en general, la realidad de que ninguna justicia de clase 

podrá ser un lugar de la verdad, de la justicia y de la 

solución de los conflictos sociales, ya que su rol es la 

afirmación de la desigualdad, de la injusticia y de la 

explotación, fomentando y agravando de esta manera los 

conflictos sociales y la sugerencia individual y colectiva. El 

mismo deber revolucionario hacia mí, hacia la gente 



cercana a mí en la solidaridad personal, social, política, y 

hacia la resistencia y la lucha revolucionaria requiere que 

con la máxima claridad y determinación reafirme: que, en 

la plena asunción de mis responsabilidades 

revolucionarias así como combatiente a mano armada 

nunca cometí crímenes de guerra matando o ajusticiando 

adversarios militares ajenos al enfrentamiento, 

desarmados, o a unos adversarios que no amenazaban de 

muerte a mí y a otras personas con unas armas o con el 

poder sobre unas armas. Nunca disparé a la cabeza o 

golpeé a un adversario innocuo herido en tierra. Tales 

acciones abominables no puedo ni siquiera pensarlas, no 

disparé ni siquiera a la Cruz Roja y, naturalmente, ni 

siquiera nunca por la espalda a una persona o adversario 

en huida y desarmado... Tales crímenes contra la 

humanidad no los hubiera cometido nunca, ni siquiera 

con una licencia para matar vestido de algún uniforme. Al 

contrario, aun con toda la dureza y determinación en la 

lucha revolucionaria adquirida durante tantos años y 

lugares, yo demostré claramente una práctica, 

reconociéndola además en este tribunal, que atenta a la 



salvaguarda de la vida del adversario, asumiendo un 

riesgo mucho mayor por la propia vida, incolumidad y 

libertad. Me refiero al enfrentamiento militar de Massa, 

en Italia, donde me limité a disparar intencionalmente, 

dos veces, con precisión y a distancia cercana, al brazo que 

sostenía el arma del adversario, y esto en una situación de 

inferioridad según todos los puntos de vista. Es por eso 

que fui herido, capturado y ahora estoy aquí presente. Por 

último, de una vez por todas, no tengo ningún tipo de 

responsabilidad por el homicidio del señor Moser, 

ocurrido en Brusio en 1989, soldado bien armado y 

adiestrado para matar por el Estado suizo de la burguesía 

oligárquica y financiera. 

 

Marco Camenisch 

 

 

 

 

 



{Sobre la operación «Ardire»} 

 

 

 

El 13 de Junio de 2012 se inician una serie de detenciones 

en la llamada «Operación Osadía», señalando la autoría 

de diversos atentados de la FAI/FRI en Italia. La fiscalía 

emana órdenes de detención contra Stefano Gabriel 

Fosco, Giuseppe Lo Turco, Alessandro Settepani, Giulia 

Marziale, Paola Francesca Iozzi, Katia di Stefano, Elisa 

Di Bernardo y Sergio Maria Stefani además de las 

órdenes de detención internacional contra Gabriel 

Pombo da Silva (Alemania) y Marco Camenisch (Suiza), 

ambos cumpliendo largas condenas negándoseles las 

opciones de acceder a permisos carcelarios.5 

                                                 
5 Hay información en las páginas de contrainformación sobre 

este caso y sobre la situación de Gabriel Pombo da Silva. 

También recomendamos el libelo Parte de un recorrido, 

compilado de escritos de Gabriel.   



Sobre la reciente construcción anti-anarquista… 

[Verdaderamente osada] 

 

Hoy 30 de Julio, recibí una carta de Stefano del 23 de 

Julio de 2012 donde me cuenta que la «apelación» fue 

rechazada para todxs lxs 8 arrestadxs en Italia. El recurso 

de casación 6  se verá posiblemente en diciembre. Es 

probable que la prisión preventiva se extenderá hasta el 

final de la investigación, ya que la fiscalía mantiene el 

secreto que recién se podría ver en 2013 tomando en 

cuenta que las primeras investigaciones son de 2010, 

probablemente aplicando la fórmula de «contra personas 

desconocidas» para ganar tiempo. Si se llega a juicio, la 

prisión preventiva puede llegar al final del proceso en 

primer grado (tal vez 2014/2015). Con los últimos 

cambios al 270 Bis 7  no hay posibilidad de arresto 

                                                 
6 Apelación a instancia jurídica superior. 

7 Delito de asociación subversiva, es la figura jurídica italiana 

para asociación terrorista. 



domiciliario, y para Stefano, quien tiene la acusación más 

pesada, es poco probable que le concedan el arresto 

domiciliario con obligación de firmar. En la audiencia se 

subrayó su «alta peligrosidad social» y por lo tanto, solo 

para darles una idea… solo por este tipo de acusación 

(Tipo «Equitalia» 8 ) todxs (lxs diez) recibiremos una 

condena probable de hasta 24 años. Stefano lleva (a la 

fecha de la carta) 41 días todavía en aislamiento, sin TV, 

libros, periódicos, radio, sociabilidad, patio solitario (sin 

reunión con otros), como una de las muchas violaciones 

descaradas de sus reglas. 

 Todavía no se sabe quién es el/la sospechosx 

buscadx, lo cierto es que se golpeó a ciegas, sin ningún 

criterio investigativo, indagando a todas las personas que 

tuvieron que ver con Culmine9. 

                                                 
8  Uno de la decena de ataques que se atribuyen a lxs 

compañerxs es el envío de una carta explosiva al director de la 

empresa Equitalia. 

9 Proyecto de contrainformación y difusión de las ideas 

libertarias. Para la policía el rol de Culmine fue clave a la hora 



 Emblemático es el siguiente extracto de un artículo 

publicado en el diario de la tarde: 

«En las interceptaciones de telecomunicaciones 

ordenadas por la Fiscal Manuela Comodi, de Perugia, e 

interceptaciones de email intercambiados en 2009 entre 

Fosco y dos anarquistas: Estaban planeando, para 

incluir al español Pombo da Silva (detenido en Alemania) 

una huelga de hambre dentro de las cárceles italianas en 

apoyo a las posiciones del movimiento. Una acción 

bastante importante, tanto porque la inició Pombo da 

Silva, como porque se había conseguido -el contenido del 

correo enviado por Salento- el apoyo de Marco 

Camenisch, autoproclamado ecologista suizo con años de 

cárcel por homicidio. Pombo y Camenisch, son dos 

personajes carismáticos y se consideran 

                                                                                                
de coordinar y dar espacio para las distintas acciones. Pero no  

sólo fueron imputadxs por «violación de las leyes de 

información» o por «apología de terrorismo», sino por «haber 

proyectado, financiado y efectuado materialmente atentados 

explosivos». 



extremadamente peligrosos». 

Así pesquisan información a causa de una huelga de 

hambre. 

 Y aquí hay otra violación explicita de sus reglas: El 

abogado había llevado a Stefano la informativa de la ROS 

de mil páginas, pero la prisión de Pisa se ha negado a 

entregársela. 

 Hipótesis legítima: por todos los medios ocultar el 

mayor tiempo posible la carencia de evidencias y pruebas 

en su intento de condenar a Stefano a un castigo ejemplar 

como un ideólogo de la FAI… Aislado y censurado 

continúa haciendo lo que siempre ha hecho (como su 

trabajo de traducción, por ejemplo, transcribir las 

esplendidas palabras de nuestro hermano Tortuga: (¿A 

quién creen realmente que pueden intimidar?…) y recibe 

(como seguramente todxs) solidaridad (no únicamente) 

de anarquistas de todo el mundo. Y concretamente, por 

ejemplo, ya ha encontrado un técnico en informática para 

trabajar en Culmine. Sin dejar de centrarse en la defensa 

técnica, continúa (cito) «… por supuesto, los aspectos más 



teórico/ideológicos (serán abordados) con 

comunicados/debates dirigidos al movimiento anárquico, 

pero fuera de las salas de justicia…» Otra «democrática» 

noticia de la que me he enterado mientras tanto: 

Compañerxs solidarixs en Nápoles han encontrado en mi 

buzón un sobre de correo vacío, mientras que unx de mis 

compañerxs detenidxs recibió un sobre con una hoja de 

papel en blanco. Elisa cuenta una anécdota de la 

«apelación» donde la defensa, discutiendo el «valor 

probatorio» de la discusión y «elaboración» del círculo-

logo FAI/FRI en/de Culmine que «aparece» en muchas 

ocasiones en la página, ahora con la escrituras iniciales de 

la sigla, la fiscal hace el chiste de que esto sería por el solo 

hecho de que da Silva se lo quería tatuar. También les 

parece «irrelevante» que ese logo haya sido propuesto 

públicamente por los compañeros y las compañeras de las 

CCF en las prisiones de Grecia antes de ser tomados, 

diversamente, por los distintxs individuxs/grupos de 

acción en sus reivindicaciones. 

 Hoy, 2 de Agosto recibo: 



1. Carta de Sergio desde la cárcel de Regina Coeli el 

29 de Julio de 2012, la moral alta, enfadado, 

evaluando la operación más «descarada» que 

«osada». Recibe muy poca información desde el 

exterior, solo ve a su familia y recientemente ha 

tenido las direcciones de lxs otrxs, soy el primero 

en entrar en contacto con él, excepto K 10  en la 

sección femenina AS211 (naturalmente debe estar 

mejor), como también Sergio quien ha tenido una 

audiencia con Ale12 el 13 por un proceso anterior. 

En un breve comunicado anuncia la censura 

dispuesta por seis meses, blindado y siempre 

encerrado con ¡10 minutos de patio al día! «Para 

lo de la huelga de hambre, ni que decirlo, estoy 

definitivamente allí y estoy de acuerdo con la 

fecha. Sería bueno comparar y tal vez hacer las 

reflexiones en la conclusión, ya que hay muy poco 

                                                 
10 Katia di Stefano, compañera apresada por ésta operación.   

11 Alta Seguridad.   
12 Alessandro Settepani, otro compañero acusado en la 

«Operación Ardire». 



tiempo. Te pido que transmitas mis saludos a lxs 

otrxs, si no son capaces de ponerse en contacto 

conmigo […]» 

2. Giuseppe, del 26 de julio. Él en régimen de 

aislamiento ya que incluso en la cárcel de Marassi 

no hay Alta Seguridad. «¡A pesar de resistir con 

tenacidad, la solidaridad es tan grande que no me 

siento solo para nada!» 

3. Di Stefano tenía dos cartas y comunicados, del 7 de 

julio: «Lamentablemente no hay noticias 

(directas) de Elisa, obviamente estoy interesado 

en cualquier iniciativa que quiera iniciarse de una 

manera colectiva, mantenme informado, espero 

recibir pronto otras noticias de lxs demás […]». -A 

pesar de que estoy preso por primera vez, no me 

falta coraje y fuerza. ¡Yo sé que no estoy solo! 

SALUDOS A TODXS LXS QUE LEAN MIS 

PALABRAS... 

4. Otros arcanos represivos… Recibo carta con 

remitente Ikonomidou Olga, Viziinou 3, T.K.111-41. 



Patissia, Atenas, Grecia. Christos Tsakalos expresa 

tristeza por nuestro arresto y su odio al Estado 

italiano, ansioso de recibir noticias nuestras y «con 

un gran deseo de abrazar a todxs VOSOTRXS que 

considero hermanxs sin siquiera conocerles […]».  

Algo sí es seguro. La nueva anarquía no se detiene ni 

encarcela. Incluso si lxs compañerxs son detenidxs por la 

policía, estoy seguro que decenas de compañerxs nuevxs 

aportan a la lucha […] Creo que algunxs compañerxs no 

dejarán los arrestos y las persecuciones sin respuesta. El 

ataque del Estado italiano puede ser el comienzo de más 

acciones anarquistas contra el poder y la sociedad. 

 Siempre estoy cerca de ti y lxs compañerxs, lxs 

siento como hermanxs. Esperando noticias… 

 Nunca arrepentidxs, nunca derrotadxs. Podemos 

jurarlo. 

Solidaridad y Amor. 

Marco. 

Lager Lenzburg, agosto de 2012. 



{Saludos cabreados por el 1º de Mayo} 

 

 

 

 

¿Celebrar? ¡Yo no lo siento propio! ¡Tanto se celebra, 

tanto! Por un lado porque queremos o debemos hacerlo, 

esencialmente, la vida debe ser una gran fiesta. 

 Pero, en este caso, el 1º de mayo no es una fiesta, el 

1º de mayo no es para festejar. ¿Es el 1º de mayo una 

jornada de trabajo? ¡Menos que nunca! Mucho menos un 

día para el trabajo. Por el contrario, debe ser un día de 

reflexión y análisis sobre la organización y la solidaridad 

en la lucha radical contra el trabajo. Y para mejorar aún la 

fuerza contra el sistema y toda su raíz, que nos obliga a 

trabajar, a hacerlo necesario, a hacerlo por una cuestión 

de vida o muerte, a depender del trabajo. Junto a nuestro 

futuro, el trabajo nos mata. Porque el trabajo es la 

esclavitud. 



 No se trata, aisladamente, de la esclavitud 

asalariada, ya que este concepto está minimizado 

enormemente en la actual crisis; la llamada desocupación 

o el salario que no es suficiente para vivir son problemas 

reales pero si tenemos presente que el trabajo y la 

explotación nacen y existen solo de la mano y bajo la 

dominación y la opresión patriarcal, junto con sus 

masacres y destrucción perpetrados contra la humanidad 

y la naturaleza, si tenemos presente esto, podemos 

ampliar nuestras miras. 

 Nos dicen produce, consume. Desde el comienzo 

de la dominación, de la explotación y de la esclavitud 

patriarcal, es decir, desde el comienzo de la civilización, 

esta espiral mortal inicia siempre y en cada nivel este 

proceso masivo tecnológico industrial. Se inicia con este 

proceso, por lo que nunca termina, y crea más desastres. 

Basta pensar en el gracioso problemilla de los residuos 

nucleares. Por lo tanto, comienza con cada producción en 

masa tecnológico-industrial con un excedente de bienes, y 

llega a ser siempre, desde su inicio, en cierto modo, 

infinito. 



 ¿Y por qué? Para acumular para el poder y riqueza 

de unos pocos. 

 Si se trata de la sobreproducción de bienes, se usan 

en la guerra imperialista en el interior y el exterior, en la 

guerra de clase infinita de arriba a abajo, por la guerra de 

todxs contra todxs y todxs contra la naturaleza, lo que 

agudiza incansablemente el mantenimiento y el desarrollo 

de este sistema y proceso social que asesina. 

 Divide et impera. Con el trabajo como el mejor 

medio. 

 Si antes fue Chicago, ahora hay centenares de 

esclavxs trabajando asesinadxs de una sola vez: en la 

actualidad, Bangladesh enseña. Para el progreso, más 

puntos. Con la violencia profesional más que suficiente y 

su sonido de golpes, o de ametralladoras… 

 El cero detrás de los números de sus víctimas en la 

guerra capitalista produce desechos industriales-

tecnológicos y universales que continúan creciendo y 

degradando, al servicio del simple cálculo de los índices 

de rentabilidad a riesgo de la sociedad. Y ellos irradian 



digitalmente con ceros nuestra conciencia colectiva, 

gracias al aislamiento de lxs individuxs con los resonantes 

e infalibles medios de movilización reaccionaria tipo 

Facebook, aplicaciones móviles de todo tipo que pronto 

estarán fundidos en Earthlink13. O tal vez con formas más 

totalitarias, con gafas multifuncionales en red e 

implantadas en nuestras mentes por decreto. Víctimas 

valoradas en cero, excepto si sirven o son útiles para la 

propaganda del terror o como pretexto para una guerra. 

Todo por el trabajo. 

 Ni digitales, ni verbales-radicales sino reales... 

basta con el sistema de esclavitud del Estado y el Capital, 

basta con el trabajo. 

 Lo que nos mata y mata nuestra libertad y la vida 

                                                 
13 EarthLink es un proveedor de servicios de Internet 

estadounidense. Salió a bolsa en NASDAQ en enero de 1997. 

Gran parte del crecimiento de la empresa se debió a 

adquisiciones; en 2000, The New York Times describió a 

Earthlink como el «segundo proveedor de servicios de Internet 

más grande después de America Online». 



futura es lo que ya está muerto. 

Un abrazo. 

 

Marco. 

Cárcel de Lenzburg, mayo 2013. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



{Mauri, a cuatro años  

de su muerte en combate} 

 

¿Cuatro años? Me parece una infinidad, pero también fue 

hace nada cuando Culmine me envió la noticia de aquel 22 

de mayo, junto a un recorte de periódico con su foto. Solo 

un trozo de papel, una imagen ya marcada por el tiempo, 

¿destinada rápidamente a descomponerse? Si, ¡pero 

también mucho más! Es el símbolo de un recuerdo 

imborrable, es una querida e íntima imagen, una de las 

pocas que, hasta ahora, permanece siempre pegada al 

muro de la celda. Es un símbolo de una relación con el 

guerrero Mauri y con su tribu guerrera, imprimido a fuego 

siempre permanente y seguro en mi corazón y en mi 

mente. 

 ¡Más allá de cualquier frontera, distancia, 

represión, y muerte! 

 En los días, en las semanas, en los años 

irremediable y profundamente vividos en la esfera íntima 



y mundial de nuestra resistencia y guerra social, cuando 

me vienen a la mente o recuerdo los ojos del punky Mauri, 

cada vez me paro colmado de amor, y fieramente saludo y 

sonrío a este hermano nuestro y compañero guerrero. Y 

después, -¡cuántas veces sucede!-, nos contamos nuestras 

vidas y luchas contra esta podrida sociedad… SUCIEDAD 

imperante siempre con miedo de caer bajo el temor que 

damos al Sistema letal, con nuestra decisión y acción 

solidaria. 

 Hablamos, el punky Mauri y yo, de nuestro amor y 

de su temor; el temor de quien sabe bien donde está la 

fuerza de la razón y del amor, de quien sabe que tiene solo 

la razón de la fuerza sin corazón, sin vida y destructiva de 

la tecnología, del dinero, del poder sobre su mundo 

esclavo. 

 Hablamos de mi agradecimiento, enorme, de como 

siempre me ayuda a mantener el vínculo entre nosotrxs y 

con todxs vosotrxs, unidxs con este mundo; nuestrx 

guerrerx lucha por un mundo y un futuro justo para todxs 

y en todo. Por un mundo liberado de su poder, de su 



dinero, liberado de su tecnología y esclavitud. De su 

destrucción total. 

 Esto es de lo que hablamos, Mauri y yo, siempre. 

De vida, de lucha, de irremediable decisión. 

 Mauri, no serás nunca sólo un recuerdo, hermano 

y compañero mío. 

 Estarás siempre con nosotrxs, estarás vivo en 

nuestra vida, estarás vivo en nuestra decisión, estarás vivo 

en nuestra lucha. 

 Mauri, ejemplo y fuerza guerrera ¡más allá de 

cualquier tiempo, frontera, distancia, represión y muerte! 

 

Marco Camenisch 

Desde la prisión de Suiza, mayo 2013. 

 

 

 

 

 



{Nanotecnología y transparencia} 

 

«La industria produce cada vez más bienes de consumo que 
contienen nanoplata. Pero la mayor parte de estos bienes de 

consumo no son ni útiles ni sensatos. Si acaso sólo una 
amenaza para el ambiente.» 

Franziska Meister 

 

Ha calado el silencio sobre el clamor entorno a las 

nanotecnologías. Nuevos materiales con nuevas 

propiedades que deberían difundirse gracias a minúsculas 

nanopartículas muy reactivas. ¿Dónde han acabado estos 

nuevos materiales? 

 La respuesta sorprende: los nanomateriales 

llegaron a nuestra vida diaria ya hace tiempo, de hecho 

han penetrado nuestra esfera más íntima. Gran ejemplo es 

la nanoplata. Con la nanoplata nos limpiamos, nos 

lavamos los dientes, nos lo untamos en las axilas, el rostro, 

por todo el cuerpo -hasta en las zonas más íntimas-, y lo 

vestimos, desde los calcetines hasta la ropa interior y las 

zapatillas. Lo usamos para cocinar y para embalar los 



alimentos, porque la nanoplata desinfecta, mata los 

hongos, bacterias y otros microorganismos. La carne se 

conserva más tiempo bajo una película de nanoplata, 

esteriliza las vajillas, nuestros calcetines no apestan –no 

apestamos nosotrxs-. 

 Con la higiene se hace un buen negocio. A nivel 

mundial, ningún otro nanomaterial se utiliza en tantos 

bienes de consumo como la nanoplata. En los últimos 

años, la tasa de crecimiento de su utilización ha sido 

altísima, nunca vista. El empleo anual mundial de 

nanoplata se valorará en más de treinta toneladas, en 

Suiza habría una producción anual de cerca de tres 

toneladas -un tercio la trabaja la industria textil-. En 

Europa esto hace que, después de Alemania, Suiza sea la 

segunda productora de nanoplata para textiles. 

 Pero el negocio con nuestras exigencias higiénicas 

tiene su revés. Un número cada vez más grande de 

estudios demuestra que, aunque con velocidades distintas, 

la nanoplata está completamente descolorida. Como ha 

demostrado la EMPA, el Instituto Federal de Pruebas y de 



Investigación de materiales, para ciertos tejidos puede 

bastar unos pocos lavados en la máquina para que no haya 

más nanoplata. Incluso las fachadas pierden enseguida su 

estrato antipudrimiento que tendría que mantener alejado 

a los parásitos: según un estudio suizo, cerca del 30% de 

la nanoplata después de un año se encontraba en los 

desagües, después de dos años y medio, la nanoplata 

estaba ausente. 

 

¿Qué sucede en el agua? 

 

Por tanto, gran parte de la nanoplata proveniente de los 

bienes de consumo acaba en el agua: pasando por las 

canalizaciones, acaba en las instalaciones de depuración o 

directamente en lagos y ríos. Y esto es un problema. 

Porque el principio activo de la nanoplata está basado en 

el hecho de que en disolución acuosa aísla a los iones de 

plata. El verdadero efecto tóxico sobre las bacterias viene 

de estos iones y no se para ni siquiera frente a otras vidas 

acuáticas. «Hemos probado partículas de nanoplata de 



distintas medidas en distintos revestimientos» dice una 

investigadora de la ETH (politécnico federal), «el 

resultado era siempre el mismo: los iones de plata de las 

nanopartículas tienen un efecto tóxico agudo sobre las 

algas». Y las algas siempre están al inicio de la cadena 

alimenticia acuática. 

 En el marco del Programa Nacional de 

Investigación «Oportunidades y riesgos de los 

nanomateriales», su equipo examina en el entorno real el 

efecto de las partículas de nanoplata sobre las 

comunidades acuáticas, como algas, mohos y 

microorganismos. «Observamos una gran 

susceptibilidad de las algas hacia los iones de plata» dice 

la investigadora. En las comunidades de algunos mohos y 

de algunos hongos, a largo plazo, cambiaría la variedad de 

los hongos y de las bacterias. Las investigaciones de tal 

complejidad son hasta ahora muy raras, como también los 

estudios hechos sobre varias generaciones de organismos 

acuáticos –mientras que sin estos estudios no se puede 

evaluar la posible peligrosidad ambiental de la nanoplata-, 

subraya la investigadora. 



 Pero, ¿en qué medida penetra la nanoplata 

verdaderamente en el ambiente? Tampoco existen datos 

fiables sobre esto, entre otras cosas, porque es muy difícil 

notar las nanopartículas en el ambiente y medir su 

cantidad, aunque un colega de la investigadora pudo 

demostrar en un estudio reciente que las instalaciones de 

depuración puede retener cerca del 95% de la nanoplata. 

Una vez en el agua de descarga, una parte de las 

nanopartículas se transforma en sulfuro de plata salino. 

«Gracias a esto, su toxicidad decae mucho, porque no 

emana casi ningún ion de plata» dice el investigador. 

«Nuestras preocupaciones iniciales eran que, todavía 

antibactéricas, las partículas de nanoplata dañasen el 

residuo». 

 De hecho, varios estudios demuestran que las 

partículas de nanoplata continúan activas incluso en el 

residuo, donde obstaculizan el trabajo de las bacterias 

nitrificantes que son las encargadas de la eliminación de 

la sustancia tóxica en el agua. Si al contrario que en Suiza, 

estos residuos no se queman si no se esparcen en los 

campos como fertilizante -según un estudio de EEUU- 



pueden incluso ser más tóxicos todavía. «Haciendo estos 

experimentos, se vierte la nanoplata directamente en el 

residuo», dice el investigador. «Estos experimentos no se 

pueden equiparar a las condiciones reales, porque las 

nanopartículas de plata tienen una historia, que da 

comienzo ya en las canalizaciones». 

 

Atención: ¡bacterias multiresistentes! 

 

Hablando de historia: ¿cuán innocuo realmente es si cada 

día tratamos nuestro cuerpo con cosméticos a la 

nanoplata y lo vestimos con la ropa interior antimicrobios? 

La Oficina Federal, en su Plataforma de Información 

sobre los Nanomateriales y la Salud declara que en el caso 

de la nanoplata no se podría presumir ninguna 

peligrosidad para el ser humano. 

 Mientras, en Alemania, el Instituto Federal 

Alemán para la Evaluación de los Riesgos es más prudente. 

Presenta estudios sobre animales que demostrarían daños 



en la flora intestinal causados por grandes dosis de 

nanoplata, se acumula en el hígado y en el bazo donde 

agrede a las células del sistema inmunitario. Solo por los 

singulares casos reportados hasta ahora se podría deducir 

que existe un cierto potencial tóxico incluso para el ser 

humano, sobre todo, con la ingesta de medicamentos que 

contengan nanoplata. «Por desgracia, todavía sabemos 

demasiado poco sobre el potencial dañino para la salud de 

la nanoplata», dice el balance de un investigador después 

de una conferencia internacional de expertos celebrada en 

febrero de 2012. «Por ello, ahora, no somos capaces de 

evaluar científicamente el riesgo sanitario para el 

consumidor». El Instituto Alemán se muestra preocupado 

sobre todo por el peligro de que una vasta aplicación de 

dosis basadas en nanoplata en los productos diarios 

pudiera llevar a la formación de resistencia contra los 

antibióticos. Así, el empleo extenso de nanoplata podría 

convertirse en un peligroso búmeran para el ser humano. 

 Exactamente esto demuestra un estudio de 

reciente publicación de la universidad de New South 

Wales de Australia: en el experimento, la nanoplata 



efectivamente mata a las bacterias que se propone, las 

Escherichia coli, 14  que son unas de las más conocidas 

responsables de las enfermedades infecciosas. Pero, al 

mismo tiempo, provoca un crecimiento agresivo de 

algunas bacterias baciliformes. Y éstas no sólo son 

resistentes a los iones de plata, sino que pueden incluso 

difundirse más rápidamente en el aire y transmitir a otros 

microorganismos sus propiedades de resistencia. 

 «El efecto antimicrobios de la nanoplata no 

funciona con todas las bacterias», dice una investigadora, 

«y si los bienes de consumo que contienen nanoplata 

                                                 
14

 La Escherichia coli es una bacteria que se encuentra en los 

intestinos de las personas y los animales, en el medioambiente y, 

a veces, también en los alimentos y el agua sin tratar. 

 La mayoría de los tipos son inofensivos y son parte de 

un tracto intestinal sano. Sin embargo, algunos causan 

enfermedades que a veces son graves, como diarrea, infecciones 

urinarias, enfermedades respiratorias e infecciones del torrente 

sanguíneo. Los tipos de Escherichia coli que pueden causar 

enfermedades se propagan a través del agua o los alimentos 

contaminados y del contacto con animales o personas. 



cada vez se difunden más, a largo plazo, podrían 

verificarse los efectos contrarios». Esto lo teme sobre 

todo para el ámbito sanitario, donde después de 

aplicaciones de nanoplata se han hallado gérmenes 

resistentes, por ejemplo en la flora cutánea, después de 

haberla empleado en la cura de quemaduras. 

 También por este motivo, el Instituto Alemán 

aconseja explícitamente renunciar al uso de nanoplata en 

«productos de gran consumo». En particular, considera 

críticamente la continua difusión de tejidos que contienen 

esta sustancia activa antimicróbica. 

 

Más daño que utilidad 

 

«Muchos productos que contienen nanoplata están en 

circulación», dice también un investigador, «y serán cada 

vez más numerosos. ¿Está verdaderamente justificado?». 

El investigador expresa sus dudas sobre el pretendido 

efecto antimicróbico en la ropa. «La nanoplata es muy 



dinámica e inestable», advierten e indican estudios que 

han demostrado que en el aire normal de los laboratorios 

las partículas de nanoplata se sulfúrizan totalmente 

después de dos semanas y por ello no emiten más iones de 

plata. Incluso con una humedad del aire del 50 al 60% se 

transforman velozmente. «El efecto antimicróbico podría 

deshincharse velozmente también al llevar ropa tratada», 

dice el investigador. «Nosotros, literalmente, traspiramos 

nanoplata». Sería, por principio, muy prudente incluso si 

simplemente dijese que tales tejidos efectivamente actúan 

a largo plazo. 

 Y luego: pero, ¿quién va a cambiar los hábitos? 

¿Quién lleva sus calzoncillos-bragas dotadas de nanoplata 

una semana en vez de un día? Según el investigador: «Se 

tendría que dejar al consumidor la decisión de si quiere 

estos tejidos o no los quiere. Y para esto se necesita el 

etiquetaje». 

 La UE ha decidido. Desde este verano, los 

cosméticos y, desde finales de 2014, los géneros 

alimentarios deben estar provistos de una nota al respecto. 



El Instituto Alemán promete que con la reelaboración de 

la ordenación de la UE sobre biocidas 15  deberían estar 

provistos de una etiqueta incluso los textiles trabajados 

con nanoplata. 

 ¿Y en Suiza? El Consejo Federal quiere examinar 

un etiquetaje. Justo ahora, un nuevo estudio de un Centro 

para la Evaluación de los Efectos de la Tecnología que 

tiene el título «Nanomateriales: efectos sobre el ambiente 

y la salud», recomienda la introducción de la obligación 

de etiquetaje y la información «en los sectores del 

consumo de masas». Y «para el empleo no específico de 

nanoplata en los bienes de consumo» sugiere incluso 

«una prohibición de puesta en circulación». ¿Los días 

contados para la ropa interior microbiótica? 
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 Los biocidas son sustancias o mezclas que están compuestas 

por, o generan, una o más sustancias activas (incluidos los 

microorganismos) cuyo objetivo es destruir, contrarrestar, 

neutralizar, impedir la acción o ejercer un control de otro tipo 

sobre cualquier organismo nocivo por cualquier medio que no 

sea una mera acción física o mecánica. 



 Las nanopartículas ofrecen grandes oportunidades 

para la mejora de los productos. Pero pueden poner en 

riesgo la salud y el ambiente. A pesar de todo, no es 

necesario ningún activismo por parte del legislador. 

 La emergencia de una nueva tecnología suscita 

normalmente la petición de una moratoria, también para 

la nanotecnología, que trabaja con partículas 

pequeñísimas. Ante todo, la ong ETC Group lucha por una 

moratoria inmediata para la producción comercial de 

nanomateriales. De otra opinión es el Centro para la 

Evaluación de los Efectos de la Tecnología (TA-Swiss). Ha 

presentado un gran estudio sobre los efectos de los 

nanomateriales en el ambiente y en la salud, estudio 

financiado también por la Oficina Federal de Medio 

Ambiente. 

 «Una moratoria sería, actualmente, 

contraproducente», dijo el profesor de medicina Peter 

Gehr. El nivel de conocimiento de cómo las células 

humanas, animales y vegetales reaccionan a los 

nanomateriales habría, en los últimos años, mejorado. 



Aunque hayan quedado algunas «lagunas críticas de 

conocimiento»: « […] poco se sabría sobre posibles 

efectos a largo plazo sobre la salud humana y sobre el 

ambiente. Por ello, sería necesario continuar con la 

investigación sobre los riesgos, pero un alarmismo 

estaría fuera de lugar […] », dijo Gehr. Una moratoria no 

resolvería los problemas existentes. Decisiva sería una 

gestión de los riesgos éticamente responsable. Las 

oportunidades de los nanomateriales deberían ser 

explotadas solo donde los nuevos riesgos fueran 

razonablemente admisibles para quien sufre la exposición. 

« […] Podrían limitarse los nanoproductos que desde el 

punto de vista tóxico fueran problemáticos. Pero también 

sería un riesgo la no utilización de la oportunidad de la 

nueva tecnología […] », dijo Gehr. 

 Martin Moller, actor principal del estudio, ve 

oportunidades, por ejemplo, en el ámbito de la protección 

del clima. Dice que el empleo de nanomateriales podría 

reducir la exigencia de materiales y de energía de bienes y, 

por ello, contribuir a la reducción de las emisiones de CO2 

y que debería iniciarse aquí la promoción de la 



investigación para instituir un centro de «Protección del 

clima y nanotecnología». 

 En Suiza, no se producen nanomateriales a gran 

escala industrial. Pero ya están difundidos de todas las 

maneras, por ejemplo, en los colores y en las pinturas 

para la protección de los rayos ultravioletas; en las cremas 

solares; como añadidura antimicróbica en los textiles y en 

las confecciones alimentarias; en las raquetas de tenis; en 

los cuadros de bicicleta y como coadyuvante para la 

fluidez de los alimentos. Sin embargo, para el consumidor 

casi nunca es visible la ubicación de estos nanomateriales. 

TA-Swiss, cuyo trabajo es aconsejar a la política, 

recomienda por esto la introducción de obligaciones de 

información y etiquetaje para los productos de consumo 

como los cosméticos y los alimentos. Se tendría también 

que reflexionar sobre la introducción de un «registro de 

productos nano». No sería necesaria una «Lex Nano» 

para ello. Habría que observar la compatibilidad entre la 

legislación y las reglas de la UE. 

 Este estudio o, mejor dicho, este cacho de 



propaganda de Estado de estos tipejos federales del 

tecnototalitarismo y típica pandilla científica, política, 

industrial y Ong´s en salsa suiza, siempre va con los 

mismos ingredientes: mentiras, increíbles contorsiones 

lógicas, la amenaza de «bueno, somos nosotros los que 

decidimos», con las oportunidades para la salud y para el 

ambiente, «además (aquí, los nanomateriales) ya están y 

punto», «engañémonos con el democratiquísimo 

etiquetaje»…, etc. Y atención con molestarles, a estxs 

grandes benefactores humanitarixs y democráticxs, si sólo 

tuviera que ver con ese teatrillo legislativo 

pseudodemocrático de una moratoria. 

 

Del diario suizo Landbote, 31 de mayo de 2013. 

Síntesis/trad. al italiano/comentarios de Marco, Lenzburg, 

junio 2013. 

 

 

 



{Nanoproductos:  

¿pronto, más transparencia?} 

 

 

Muchos consumidores no están lo suficientemente 

informados sobre las posibles consecuencias dañinas de 

los nanomateriales. Un nuevo estudio de TA-Swiss 

recomienda un mejor etiquetaje. 

 Los nanomateriales prometen bicis más ligeras, 

calcetines que no apesten e incluso emisiones de CO2 más 

bajas. Pero las minúsculas partículas pueden ser 

peligrosas para la salud y el ambiente. Un estudio de TA-

Swiss revela algunas lagunas cognitivas. «Existe poca 

transparencia acerca de los productos que contienen 

nanomateriales», dijo ayer delante de los medios el 

director del proyecto Martin Moller del instituto ecológico 

de Friburgo del Breisgau. A pesar de que Suiza no produce 

nanoproductos a escala industrial, trabaja con ellos en 

grandes cantidades. 



 El estudio del Centro para la Evaluación de los 

Efectos de la Tecnología (TA-Swiss) sintetiza lo que se 

sabe sobre los efectos en el ambiente y en la salud de las 

«partículas nano». 

 Según el estudio, en Suiza son ocho los 

nanomateriales que se producen o con los que se trabaja 

en cantidades mayores, entre los que se encuentran: el 

óxido de zinc y de titanio como protección UVA en los 

colores y en las cremas solares; nanoplata con efecto 

antibactérico para tejidos y confecciones alimentarias; 

óxido de sílice para facilitar la fluidez de los neumáticos y 

fibras de nanocarbono para los cuadros de bicicletas y 

para raquetas de tenis. Las partículas nano están 

compuestas de metal o incluso de carbono con partículas 

de entre uno y cien nanómetros –cerca de mil veces más 

finos que un pelo humano-. Su pequeñez les confiere 

características particulares que pueden ser útiles pero 

también dañinas. 

 

 



Pueden tener efecto cancerígeno 

 

«Para el ser humano sería problemática sobre todo la 

inhalación en los pulmones», dice Peter Gehr del Instituto 

de Anatomía de la Universidad de Berna. En grandes 

concentraciones, particulares tubitos de nanocarbono y de 

óxido de titanio podrían ser cancerígenos. «Los efectos a 

largo plazo de las nanopartículas son desconocidos en la 

práctica por lo que deben ser examinados», dijo Gehr. 

Pero el alarmismo estaría fuera de lugar también si 

hubiera la necesidad de una sensibilización de la 

población, pues determinadas nanopartículas serían 

efectivamente potencialmente peligrosas. 

 Estas nanopartículas también se encuentran en el 

ambiente, como el óxido de titanio de las cremas solares o 

la nanoplata de la colada de los relativos tejidos. En dosis 

muy altas se habría probado que producen daños en los 

organismos acuáticos, declaró la ecotoxicóloga Kristin 

Schirmer del Instituto de Investigación Acuática Eawag. 

Pero los efectos a largo plazo tampoco en este caso están 



examinados y permanecen prácticamente desconocidos. 

 Para el consumidor nunca está claro que productos 

contienen nanomateriales, recita el estudio. El etiquetaje 

no es uniforme, aunque la UE propuso una definición ya 

en el 2011. Los consumidores actualmente no pueden 

ejercitar su libertad de elección por falta de información, 

criticó Huma Khamis de la Federación Romanda de 

consumidores. Por ello, el estudio recomienda una mayor 

transparencia de mercado para el consumidor con el 

registro de los productos y la obligación del etiquetaje. 

Además, propone un baricentro nacional de investigación 

sobre los efectos de los nanomateriales. Habría que 

resolver también la cuestión del residuo. 

 El totalitarismo tecnocientífico anuncia 

cándidamente la inevitable catástrofe que se está llevando 

a cabo y evoca hipócritamente una falta de libertad de 

elección por falta de información del consumidor para, 

con la típica estúpida arrogancia del poder, como el 

primero se merece, declarar implícitamente que se trata 

de la introducción de las innovaciones tecnológicas… 



 Y un artículo de la NZZ del 5 de junio, titulado 

«Investigación y técnica», nos informa, de que las 

nanopartículas están en los «lugares balnearios y en los 

campos» y «de cómo los investigadores notan» o mejor, 

no consiguen notar «los nanotubitos de carbono, la 

nanoplata y otras partículas minúsculas en el ambiente». 

Y admiten que «sobre la cantidad de nanomateriales 

producidos a escala industrial en el agua, en el terreno y 

en el aire, hasta hoy no se sabe prácticamente nada». 

Antes que nada, porque la «analítica ambiental nano está 

todavía en sus inicios» y «no hay métodos de estudio», 

pero tranquilos…, ya los pensaremos nosotros. No pueden 

faltar los típicos ejercicios compuestos de minimización/ 

anuncios de inevitabilidad de nuestras muestras del 

tecnototalitarismo. Así el investigador Thomas Bucheli del 

Instituto de Investigación Agroscope de Zurich, el mismo 

de los experimentos con OGM 16  a cielo abierto, nos 

conforta diciendo que las partículas nano en el ambiente 

serían todavía casi inexistentes y nos amenaza con que 

                                                 
16 Organismos Genéticamente Modificados. 



«un número creciente de patentes», probablemente 

incluyo suyas, «indica que los nanotubitos de carbono, el 

nanoóxido de titanio y similares en el futuro podrían 

emplearse también en fertilizantes y en pesticidas, por 

ejemplo, como sustancias vehiculantes o como protección 

UVA de los principios activos». Y después la inevitable 

alta dosis de hipocresía: «debido a los delgados 

conocimientos sobre los efectos ambientales, Bucheli 

pone en guardia el empleo a gran escala de 

nanomateriales estables a largo plazo». 

 

Las innovaciones de los laboratorios tienen un 

impacto cada vez mayor en nuestra vida cotidiana 

 

«Las pequeñas y medianas empresas son pioneras de la 
nanotecnología. El mercado de la nanotecnología está en auge. 

Cremas solares, chips para computadoras o revestimientos 
repelentes: cada vez más empresas suizas utilizan la 

nanotecnología para sus productos.» 

Alex Hammerli 

 

Desde la invención del microscopio de efecto túnel en los 



años 80 por los investigadores de IBM y los premios 

Nobel Gerd Binnig y Heinrich Rohrer en Ruschlikon cerca 

del lago de Zúrich, cientos de productos con propiedades 

nano han desembarcado -casi siempre sigilosamente en 

relación con el público en general- en la producción en 

masa. Mientras tanto, Suiza tiene un papel líder en el 

mercado de la nanotecnología. Según Heinz Muller, 

experto de las patentes de química y biotecnología en el 

Instituto Federal para la Propiedad Intelectual de Berna, 

aquí con nosotrxs desde el 2006 cada año se han 

depositado alrededor 10-15 inventos nano por millón de 

habitantes (con los cerca de 8 millones de habitantes en 

Suiza= 80-120 patentes/año). Así, Suiza ocupa el primer 

lugar en el mundo -seguido por Japón, Alemania y 

EE.UU-. Ahora, más de seiscientas empresas de aquí 

producen o trabajan con nanomateriales para una mayor 

difusión en el tratamiento de los materiales y de 

superficies, como la empresa Schoeller de San Gallo. 

Proporciona a empresas textiles como Levis y Black 

Diamond un tejido llamado Nanosphere que produce el 

llamado efecto loto: el agua gotea de la ropa llevándose al 



mismo tiempo la suciedad.  Otra compañía que se centra 

en la nanotecnología es Spring Pharma de Solothunrn. La 

compañía vende con gran éxito cremas solares de la marca 

Daylong, que contienen nanopartículas de óxido de titanio. 

Las diminutas partículas solares reflejan la luz solar como 

si fueran miles de millones de diminutos espejos. Incluso 

partículas más grandes tienen este mismo efecto, pero con 

las nanopartículas se pueden producir cremas más fluidas 

y transparentes. 

 Una tercera historia de nanoéxito es SwissLitho. El 

IBM technology ha desarrollado con el llamado nano-

Frazor un aparato que puede producir nanoestructuras 

tridimensionales. El corazón de la tecnología es una punta 

de silicio extremadamente resistente -hasta quinientos 

grados de calor-. Con esta tecnología no sólo se puede 

subir chips para ordenadores más pequeños de dimensión, 

sino también producir nuevos chips electrónicos u ópticos. 

 

Crecimiento desenfrenado 

Las últimas cifras del analista de mercado de EEUU, BCC 



Research, demuestran que las historias de éxito descritas 

anteriormente no son casos aislados, sino que reflejan una 

tendencia: el volumen del mercado mundial de la 

nanotecnología ha crecido sólo en el último año de 600 

millones a un total de 20,7 mil millones de dólares. En el 

2017, las ventas deberían comportar ya 48,9 mil millones 

de dólares –esto quiere decir un crecimiento comercial 

anual del 18,7%-. 

 Son también optimistas las declaraciones en el 

«Informe de nanotecnología suiza»: en la relación 

iniciada por el Instituto Federal de Pruebas y de 

Investigación de Materiales (EMPA) se dice que la 

nanotecnología sería un «sector del futuro con un enorme 

potencial económico». La necesidad de explotar todo el 

potencial sería una transferencia efectiva de 

conocimientos y tecnologías desde los laboratorios a las 

empresas con el mínimo de fricciones. Es precisamente el 

objetivo perseguido por la sección de investigación de la 

empresa IT y consultoría de IBM: con un presupuesto de 

90 millones de francos suizos, IBM Research junto a las 

escuela técnica superior de Zurich (ETH) en el 2011 



terminó en Ruschlikon (ZH)con la construcción del 

Binnimg and Rohrer Nanotecnology Center. Se trata de 

un «Modelo de Colaboración Abierta». Quiere decir: los 

costosos laboratorios de investigación nano están abiertos 

a la cooperación con las empresas y otros institutos de 

investigación. El centro nanotecnológico ofrece 950 m² de 

superficie en ambientes libres de contaminación para la 

investigación de base sobre nuevos materiales y elementos 

de construcción a escala nano. Es necesaria en el aire una 

menor cantidad de partículas, pues ya las diminutas 

partículas pueden inutilizar las nanoestructuras. Además, 

el centro de investigación cuenta con laboratorios 

especiales que, con blindajes y medidas para amortiguar 

las fuentes externas de interferencia tales como los 

cambios de temperatura o las vibraciones, reducen al 

mínimo las imprecisiones. 

 La misma IBM se ha comprometido con la 

nanotecnología «para ampliar aún más la tecnología 

establecida de almacenaje, procesamiento y transmisión 

de informaciones, así como para desarrollar nuevas 

tecnologías», dice Matthias kaiserwrth, director del 



Laboratorio IBM en Ruschlikon. Indica que de acuerdo 

con la ley de Moore, hasta ahora, cada 18 meses se 

duplican los transistores sobre los chips de ordenador. «Si 

queremos mantener esta velocidad nos enfrentamos a 

varios retos, como el sobrecalentamiento, la fabricación 

y la graduación de los elementos de construcción». En 

resumen: la miniaturización ha llegado a su límite. «La 

nanotecnología ofrece aquí un potencial enorme para 

superar estos desafíos con nuevos diseños y materiales», 

dice Kaiserwerth. Cifras enormes. La investigación suiza 

está en la cima mundial de investigación en 

nanotecnología, con el correspondiente presupuesto. -90 

millones de francos suizos ha costado la construcción del 

Centro de Investigación de Nanotecnología de la IBM y 

ETH Zurich a Ruschlikon (ZH). -100 millones de francos 

suizos ha donado el empresario Adolphe Merkle en el 

2007 a la Universidad de Friburgo. Con este dinero se 

construyó un Instituto de Investigación para la Ciencia 

nanotecnológica en Marly, en las afueras de Friburgo.        

-120 millones de francos es el presupuesto de la iniciativa 

federal Nanotera para la investigación de sensores de base 



nanotecnológica.- 140 millones de francos cuesta la 

financiación del Baricentro Nacional de Investigación 

«Nanociencias», coordinado desde el 2004 por la 

Universidad de Basilea. Esto es, por arte de la magia de la 

política del circo democratiquísimo, en buena parte 

desembolsado por el ignorante consumidor libre y bien 

informado, en ocasiones buen votante o simplemente 

¡contribuyente! 

Marco. 

Desde Lenzburg, junio de 2013 

 

 

 

 

 

 

 

 



Anexos: 

 

Carta de Gabriel Pombo da Silva en solidaridad con 

Marco Camenisch. 

 

Aporte solidario de lxs compas Elisa Di Bernardo y 

Stefano Fosco para el evento en apoyo a lxs anarquistas 

presxs de larga condena que se realizó en Madrid el 11 de 

enero de 2014. 

 

 

 

 

 

 

 

 



{Carta de Gabriel Pombo da Silva  

en solidaridad con Marco Camenisch} 

 

«Nosotros vivimos más allá del bien y del mal, 

porque todo lo que es grande pertenece a la belleza. 

 ¡También el “delito”, también la “perversidad”,  

también el “dolor”! 

 ¡Y nosotros deseamos ser grandes como nuestro “delito”! 

Para no calumniarlo. 

¡Deseamos ser grandes como nuestra “perversidad”! 

Para volverla consciente. 

¡Deseamos ser grandes como nuestro dolor! 

Para serle DIGNOS. 

Porque venimos de lo alto. 

 De la casa de la belleza…» 

Renzo Novatore 

 

Con toda seguridad sea esta belleza infinita, compañerxs, 

aquello que le reprochan los llamados servicios sociales 

de la cárcel de Lenzburg a nuestro hermano Marco 

Camenisch. Su dignidad y grandeza debe ser una terrible 



amenaza para quienes se han acostumbrado a ejercer un 

Poder absoluto sobre una población inerme y sin ningún 

tipo de conciencia política, como son los presos en el 

pequeño país helvético. 

 Reproche y temor, pues ya se sabe lo que sucede 

cuando los símbolos se vuelven ejemplos y los ejemplos 

camino… camino a seguir. 

 En la diminuta y poderosa Suiza (donde Marco es 

el único prisionero político) los sumos inquisidores del 

dominio ya no se contentan con el secuestro del cuerpo 

durante décadas de nuestro compañero sino que 

pretenden (inútilmente) la renuncia de su espíritu 

combativo. No les basta que se hayan cumplido sus 

podridos y enfermizos requisitos legales, lo quieren 

absolutamente TODO!!! 

 Esta es la conclusión a la que he llegado después 

de haber leído el «Recurso de Apelación» presentado por 

su abogado Bernard Rambert en lo relativo a su 

excarcelación (libertad condicional) que hubiese debido 

efectuarse el pasado 7 de Mayo, después de haber 



cumplido las 2/3 partes de la condena máxima 

contemplada en este país. 

 Facto es que Marco lleva 21 años 

ininterrumpidamente desde que fue detenido en Italia el 5 

de Noviembre de 1991 (después de 10 años en «búsqueda 

y captura» tras haberse fugado de la prisión de Pöschwies 

en 1981) y haber sido entregado (tras cumplir la condena 

en Italia) en el año 2001 al país helvético… 

 Pese a tener todos los «requisitos legales» (omitiré 

aquí hablar de los meramente humanitarios) para su 

libertad condicional, precisa, según parece, del visto 

bueno de los llamados servicios sociales, y esto es lo que 

reclaman de nuestro compañero los llamados servicios 

sociales  y cito textualmente: 

 Se niega a «confrontarse con su pasado». Se niega 

a aceptar «apoyo psicológico». Se muestra 

«incooperativo». Continúa manteniendo «contacto 

político con compañerxs de ideas». Se niega a 

«distanciarse de su visión del mundo». 

 Y que (por todo lo mencionado anteriormente) se 



«pronostica» un “elevado riesgo» de reincidencia en lo 

relativo a «delitos» de «asesinato», «lesiones», 

«atentados explosivos» y/o destrucción de estructuras 

públicas… He traducido literalmente del alemán aquello 

que los redactores de este «informe» han escrito, lo único 

que yo le he añadido son las comillas. En cuanto a 

«Weltanschauung» puede traducirse como «ideales» y/o 

«visión del mundo». 

 Yo pienso, hermanxs, que cuando leáis los párrafos 

anteriores (lo que reclaman estos seres indignos de 

nuestro compañero) sentiréis arder en vuestra sangre lo 

mismo que yo he sentido cuando lo he leído… yo soy un 

hombre sencillo que os habla de igual a igual mirándoos a 

los ojos; no soy un político y tampoco un abogado, por eso 

no os pido votos ni firmas ni peticiones… No pido a mis 

hermanxs más de lo que yo mismo no estaría dispuesto a 

hacer por cualquiera de vosotrxs en la misma situación. 

Predicar con el ejemplo siempre ha sido y será mi única 

divisa. Por eso deseo que sepáis que escribiéndome con la 

compañera Elisa (Di Bernardo) le he propuesto hacer una 

Huelga de Hambre rotativa (de una semana cada unx 



reclamando la liberación inmediata de nuestro compañero 

Marco para el mes de Diciembre. El primer turno de esta 

HH solidaria será el 1 de Diciembre al 8, y así 

sucesivamente. Por razones que ya expliqué a nuestra 

compañera yo me cojo el tercer turno (del 15 al 22 de 

diciembre). Lxs compañerxs presxs que deseen sumarse a 

esta iniciativa deberán buscar la forma de hacerlo 

público… Nosotrxs no vamos a mendigar ni a convencer a 

nadie a sumarse a esta iniciativa. Quien lo desee ya sabe 

cómo actuar. 

 Ya me imagino a los servicios de todo tipo y color 

buscando en este nuevo escrito/comunicado más 

argumentos y razones para sus tribunales inquisitoriales. 

A vosotros os digo sin ningún pudor: anda y que os jodan 

pendejos. 

«Lo terrible de verdad 

es que te venza el miedo 

Lo terrible es que no entiendas 

que el precio de la libertad 

no es nada al lado de la opresión. 



Lo terrible es no luchar por tu dignidad. 

Lo terrible es ser como un gusano 

que se deja aplastar. 

Lo terrible es la indiferencia. 

Lo terrible es vivir sólo para uno. 

Lo terrible es no tener esperanza. 

Lo terrible es no soñar…» 

Oscar Fuentes17. 

 

El apartado de saludos y abrazos es enorme, no en vano la 

represión continúa a lo largo y lo ancho del mundo como 

lo hacen también las luchas (lo que siempre es un 

estímulo); a lxs compañerxs de las CCF; a Nicola y Alfredo, 

recientemente detenidos en Italia y a la compañera Anna 

en arresto domiciliario; a nuestro hermano Tortuga que el 

19 de Noviembre (día de mi 45 cumpleaños) se decidirá si 

lo vuelven a encerrar o no (¡suerte hermano!) a lxs 

                                                 
17 Estudiante asesinado en una protesta el 9 de Abril de 1985 

en Santiago de Chile. 



compañerxs del caso security, a lxs compañerxs fugitivxs, 

que vuestra libertad dure siempre: en fin, a todxs lxs que 

luchan y han luchado: ayer, hoy y siempre… 

 

¡Por una Navidad Negra! ¡Por un invierno combativo! 

¡Marco libero! ¡Vivan lxs compañerxs! ¡Viva la Anarquía! 

 

Gabriel. 

 30 de noviembre de 2012. 

 

 

 

 

 

 

 

 



{Aporte solidario de lxs compas  

Elisa Di Bernardo y Stefano Fosco}18 

 

 

 

 

 

Escribir o decir algo sobre Marco Camenisch no es fácil… 

no es difícil… podría ser algo raro para quien lo conoce 

desde hace años… conoce sus ideas, sus palabras, sus 

acciones… su esencia, su determinación y el amor por una 

vida de lucha que le mueve. Eso: una vida de lucha, la 

única que vale la pena vivir, ¡ese es Marco! 

 ¿Se podría empezar a desarrollar su biografía a 

partir de su vida de pastor? ¿De su repulsa atávica por la 

nuclear y todo lo que es contaminación y ecocidio? ¿De las 

                                                 
18 Para el evento en apoyo a lxs anarquistas presxs de larga 

condena que se realizó en Madrid el 11 de enero de 2014. 



condenas que, desde 1980, le han aplicado? ¿De su fuga y 

sus diez años de prófugo? ¿De la cárcel ininterrumpida 

que, desde 1991, está cumpliendo sin doblegarse un 

instante? ¿De la dignidad que lo caracteriza como 

individuo libre y en inevitable conflicto permanente con 

toda forma de poder? Pero, al final, ¿cómo se distingue 

todo esto? ¿Cómo se separa una vida de lucha contra 

cualquier nocividad, cualquier monstruo destructor de la 

naturaleza entera, cualquier abuso y acto liberticida, de 

una vida de amor libre y rebelde de cualquier individuo 

digno, cualquier impulso que rechaza lúcidamente esta 

cultura dominante hecha con obediencia y alienación 

asimilante? 

 Marco ama, odia, sabotea lo existente con 

cualquier acto suyo de resistencia diaria a través de 

traducciones, escritos, declaraciones, huelgas de hambre 

en solidaridad con todxs lxs rebeldes presxs… 

 Marco es libre y prisionero. Prisionero de esta 

cárcel gigantesca a cielo abierto que nos rodea a todxs. 

Prisionero como todxs lxs anarquistas que repudian la 



esclavitud por la libertad posible. Aun así, libre de la 

cárcel suiza que lo encierra físicamente y quiere 

psiquiatrizar su rechazo a renegarse a sí mismo, quiere 

patologizar y medicar cualquier actitud rebelde e 

iconoclasta suya. 

 Según la propia ley que lo mantiene detrás de los 

barrotes, Marco ya tendría que disfrutar de la llamada 

libertad condicional, pero esto no ha ocurrido; no podía 

ocurrir por su total y declarada actitud refractaria contra 

cualquier distanciamiento de la luchar por la liberación 

total. No ha ocurrido porque Marco está entre nosotrxs a 

través de cualquier acción que nos acerca a esa misma 

liberación total. 

 Considerado el trato que Suiza (lugar donde, entre 

otros, la politización del delito no se debe tener en 

consideración) le reserva a lxs que no se doblegan a la 

voluntad de cualquier verdugo en nómina, toga o camisa 

blanca que sea. Es muy probable que después del fin de la 

sentencia (2018), se le imponga la llamada cadena 

perpetua blanca, es decir, una vigilancia especial de por 



vida, impuesta para proteger a todxs lxs buenxs 

ciudadanxs de su alta peligrosidad social. 

 ¡La solidaridad que es necesario y urgente 

expresar a nuestro amado Marco pura y llanamente sólo 

puede ir más allá de las palabras! ¡Marco, estás siempre 

con nosotrxs! 

 

Elisa Di Bernardo y Stefano Fosco 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 


